

¿Con quién hay que indignarse?

Señor Director:

Por esas ironías de la vida, el mismo día (y casi a la misma hora) del megaapagón que afectó al país, el Servicio de Evaluación Ambiental publicaba el segundo informe de observaciones (ICSARA 2) a la futura línea de transmisión Kimal-Lo Aguirre.

Este proyecto, que contempla una inversión de US\$ 1.500 millones, es crítico para mejorar la estabilidad del suministro eléctrico. Después de lo ocurrido el martes, y dada nuestra geografía, queda demostrada la importancia de contar con una "carretera" de transmisión más ancha que la actual. ¿De qué sirve producir energía limpia si no tenemos la capacidad para transportarla hacia donde la necesitamos?

Sin embargo, el mismo Estado de Chile, que hace cuatro años llamaba a los privados a participar de la construcción y operación de esta línea, hoy sumerge al titular del proyecto en 1.391 observaciones, provenientes de más de 50 servicios públicos. Esto, sin contar los 5.000 permisos sectoriales que deberá tramitar posteriormente. ¿Cómo pretendemos aumentar la inversión del país con este nivel kafkiano de cortapisas que les ponemos a los proyectos?

Se equivoca el Presidente Boric al indignarse exclusivamente con la empresa que opera la línea de transmisión por la falla del martes. La verdadera indignación es la de un país entero con un Estado que se muestra totalmente indolente ante una cruda realidad: la permisología está matando la inversión sostenible que el país necesita.

JUAN JOSÉ OBACH
Director ejecutivo Horizontal

Operadoras de telecomunicaciones

Señor Director:

Queda de manifiesto que las operadoras de telecomunicaciones tampoco estuvieron a la altura de las circunstancias, pues su autonomía en red fija, celular y transmisión de datos colapsó. Inaceptable.

IVÁN OLIVARES LOPETEGUI

De jaguares a gatitos

Señor Director:

Sin inversión no hay oferta; sin oferta no hay competencia; sin competencia el producto o servicio es malo o caro; al ser caro se genera inflación, y la inflación genera pobreza. Espero que el apagón deje sus lecciones, más si consideramos que el alza de las tarifas eléctricas ha sido la mayor dentro de los ítems de la canasta básica... pero quisiera mencionar otros ejemplos.

En algún momento nos sentíamos jaguares por la calidad de nuestras autopistas, nuestra infraestructura portuaria, la cobertura de telefonía celular y muchas otras cosas... Hoy, la falta de inversión vial tiene largos segmentos de la Ruta 5 completamente congestionados; la puesta en marcha del nuevo Puerto de Chancay en Perú, y la falta de inversión portuaria en Chile, llevaron a que importantes líneas navieras como Cosco dejen de operar las rutas desde el sur de Chile, perjudicando a todo el sector exportador. En muchas áreas donde gozábamos de buena cobertura de datos y telefonía celular, la hemos perdido... cada día vemos cómo el Estado impávido, y con porfía, atribuye a las empresas todos nuestros problemas...

¿Serán estas lo suficientemente incompetentes como para resolver desviar sus inversiones

a otros países o congelarlas? ¿No será el momento, en cambio, en que los que administran el Estado reaccionen, antes que no quede nada que repartir?

ALEX STRODTHOFF SIMUNOVIC

Vulnerables

Señor Director:

A raíz del corte masivo de electricidad, producido aparentemente por una falla en la línea de transmisión entre Vallenar y Coquimbo, llama la atención lo vulnerable que resulta para la seguridad nacional que el sistema eléctrico existente permita dejar a gran parte del país sin electricidad y que esta falla no se reduzca tan solo a la localidad en que se produjo.

REYNALDO HERRERA H.

Ética de la SMA

Señor Director:

Me refiero a la carta publicada en la edición de ayer por el señor Andrés Parodi, gerente general de una empresa acuícola de capitales canadienses, sobre la ética de la Superintendencia de Medio Ambiente (SMA).

La actuación de dicho organismo en este caso es inaceptable. ¿Cómo pretendemos atraer inversionistas internacionales cuando las autoridades actúan de la manera que lo ha hecho la SMA? Hasta cuándo las autoridades actúan en contra de los empresarios y en este caso contra una empresa internacional de una industria que exportó en 2024 US\$ 5.773MM, equivalente al 1,7% del PIB nacional, y que posiciona a Chile en el segundo lugar de exportadores de salmón del mundo, según un estudio de dos expertos internacionales en recursos marinos, Sumaila y Thor Sigfússon, publicado el martes por País Circular.

No se puede tolerar que las autoridades, cualquiera sean, actúen sin ética y acudan a maniobras del tipo descrito en la carta en comentario, porque esa actitud solo genera un claro desincentivo para invertir en nuestro país.

JAIME JANKELEVICH W.

Multas por ruidos

Señor Director:

Se ha suscitado una polémica en relación con las actuaciones de la Superintendencia de Medio Ambiente (SMA), en particular, por multas contra inmobiliarias por ruidos molestos. La industria inmobiliaria tiene plena conciencia